



Jaén es la provincia andaluza más envejecida con una edad media total de 44,8 años

La esperanza de vida alcanza con 82,6 años su máximo histórico, mientras que la natalidad es la segunda más baja de la comunidad

JESÚS JIMÉNEZ

JAÉN. Cada vez los jienenses son más mayores. Así lo demuestra el hecho de que la edad media en la provincia vuelva a incrementarse un año más hasta situarse en los 44,8 años. De hecho, esta cifra es la más alta de toda Andalucía, donde esta cifra se sitúa en los 43,2, y solo seguida de cerca por Córdoba, con 44,7.

Así lo demuestra el avance de los indicadores del Sistema de Información Demográfica de Andalucía, herramienta creada por el Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía (IECA) para analizar la evolución demográfica en la comunidad. Según el sexo, la edad media de los varones jienenses se sitúa en los 43,5 años, 1,5 por encima de la media autonómica, mientras que la de las mujeres se encuentra en 46,1.

Esta situación queda patente con el índice de envejecimiento, que en Jaén se sitúa en 163,77, la cifra más alta de toda Andalucía. Este indicador se calcula dividiendo la población mayor de 64 años entre la de menos de 16, por lo que en Jaén por cada joven de esta edad hay 1,6 personas que superan los 64 años. Además, la tendencia es muy negativa, pues se ha alcanzado el máximo histórico en la provincia, cuando hace 20 años los números estaban equiparados, con este índice en torno al 100.

No todas las noticias son negativas. La esperanza de vida en Jaén es ya de 82,6 años, el número más alto de toda la serie histórica desde que se tienen registros. En los hombres es significativamente inferior, 79,9, fren-



Imagen de archivo pensionistas jugando en un parque. IDEAL

te a las mujeres, que se sitúa en el 85,2. Sin embargo, esto no explica por sí solo el envejecimiento de la población, ya que es una cifra muy próxima a la media de Andalucía (82,5), mientras que otras provincias menos envejecidas, como Málaga o Granada, la tienen más alta, con 83 y 82,9 respectivamente.

Natalidad

A este aumento de la esperanza de vida hay que añadirle que cada vez se tienen menos hijos. En Jaén la tasa bruta de natalidad, es decir, la relación entre el número de nacimientos y el total de la población, se sitúa en 6,83, es decir, en 2023 nacieron menos de 7 bebés por cada 1.000 habitantes. Este índice es el segundo más bajo de toda Andalucía, igua-

lado con Huelva y solo superior a Málaga y Cádiz, con un 6,6 cada uno.

La edad media de las mujeres jienenses para tener un hijo es a los 32,21 años, cifra solo superada por Málaga (32,24) y Sevilla (32,34), mientras que de los varones no se disponen datos. Los hombres, a su vez, se casan de media algo más mayores, 36,46 años, que las mujeres (34,11).

En cuanto a la tasa de mortalidad, que determina el número de muertes por cada 1.000 habitantes durante un año, en 2023 se situó en Jaén en 10,76 personas fallecidas, la más alta de toda Andalucía. Aun así, es un dato positivo, al haber conseguido regresar a valores habituales, con una reducción de un punto en tan solo 12 meses.

Apoyo a la labor de Red Madre con mujeres embarazadas y menores

IDEAL

DATA. La Asociación Red Madre Jaén trabaja habitualmente atendiendo a mujeres embarazadas con dificultades de distinta índole, así como a hijos e hijas, hasta los tres años, de mujeres en situación de vulnerabilidad. Una labor que la Fundación Caja Rural de Jaén apoya a través del acuerdo suscrito entre las dos entidades, dentro del programa Rural Voluntariado 2024.

El gerente de la Fundación Caja Rural de Jaén, Luis Jesús García-Lomas, subrayó el trabajo de las voluntarias de este colectivo para «acompañar a las mujeres que acuden a su sede. Su labor va desde ofrecer productos de higiene, alimentación o ropa hasta el apoyo en el ámbito sanitario, psicológico, jurídico o laboral, pero, sobre todo, en la calidez y cercanía que transmiten a estas mujeres en situación de dificultad».

Desde Red Madre Jaén, también ofrecen acompañamiento a aquellas mujeres embarazadas para que pueda continuar con su embarazo, contando con el apoyo de un colectivo que se encarga de brindar ayuda para cubrir las necesidades de las mujeres y de sus hijos.

El proyecto de la asociación jienense beneficiará aproximadamente a 120 menores. Un dato al que se suma «la atención a veinticuatro mujeres embarazadas que ya han recibido alguna ayuda tras pasar por nuestra sede, más todas aquellas que vayan llegando durante el resto del año», argumentó Araceli Peña, secretaria de Red Madre Jaén.

Otro ámbito de actuación de este colectivo se enfoca en fomentar la formación de las mujeres para mejorar sus condiciones laborales.

se han repartido 4.185 alarmas individuales en toda la comunidad andaluza.

Además, en los centros hay instaladas 4.489 cámaras de seguridad; 868 GPS en ambulancias; 1.208 interfonos; y 16.351 software antipánico. Hay, además, 5.524 timbres de alarma en consultas y se han realizado 730 controles de acceso mediante tarjeta electrónica o con una contraseña.

La consejera Catalina García mencionó a la Ley contra las agresiones a profesionales sanitarios, que será modificada para endurecer las sanciones, y al Decreto que regulará el observatorio contra las agresiones a este colectivo. «Lo que no puede ser es que, año tras año, vayamos dando cifras cada vez mayores de agresiones a los trabajadores, que son los que nos cuidan desde el momento que nacemos hasta que morimos», expresó la consejera.

El SAS va a terminar de repartir en los servicios y zonas más conflictivas alarmas para «persuadir» y «avisar»

IGP Cordero Segureño
Garantía de calidad y autenticidad
www.igpcorderosegureno.com

Logos: IGP Cordero Segureño, Unión Europea, Gobierno de España, Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

Europa
Iniciativa en las zonas rurales

'El cordero segureño seduce'